



Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire
9 rue Dulcie September – 93400 Saint-Ouen
Tél. 01 40 12 09 12 – Courriel : national@mvtpaix.org
www.mvtpaix.org

Niger : dépasser les logiques militaires, Permettre aux peuples d'Afrique de construire leurs transitions

Après le Mali et le Burkina Faso, le Niger, est le troisième pays du Sahel, à connaître un coup d'État depuis 2020. Le Mouvement de la Paix exprime sa vive préoccupation face au poids croissant pris par la force armée dans le gouvernement des peuples.

Selon le Bureau des affaires humanitaires de l'ONU (Ocha), le nombre de personnes ayant besoin d'une assistance humanitaire au Niger est passé de 1,9 million à 4,3 millions en 2023, et le nombre de personnes en situation d'insécurité alimentaire sévère (en état de famine) atteint actuellement les 3 millions à cette période de soudure (juin à août) avant la prochaine récolte. Les conséquences du dérèglement climatique aggravent durement les conditions de vie. Une solidarité internationale conforme aux recommandations du Giec est urgente pour cette région.

Ce pays comme tous les pays de la zone sub-saharienne a vu également sa situation sécuritaire détériorée en raison des répercussions des guerres de l'Otan (Irak et Lybie en particulier), qui ont mis cette région du monde dans une situation de grave insécurité du fait des attaques de groupes liés à l'Etat islamique et à Al-Qaida,

La population du Niger n'a besoin ni de coup d'État, ni de bases militaires étrangères, ni de sanctions qui vont appauvrir la population, ni de discours va-t'en guerre. Elle n'a pas non plus besoin de relations économiques caractérisées par des logiques de domination économiques et financières néocoloniales sur fond de luttes pour le contrôle du pétrole et de l'uranium, ni d'ajustements structurels préconisés par le fonds monétaire international, la Banque mondiale et les grandes multinationales, ni de politique de prédation et de corruption en interne.

Le Mouvement de la paix appelle la France à agir pour une issue pacifique et politique dans le respect des dispositions de la Charte des Nations unies. Il met en garde contre toute intervention dans les affaires militaires. Au-delà d'une issue pacifique à la crise politique du Niger, il appelle à maintenir et à développer des actions de solidarité internationale ouvrant sur des conditions de vie normales et un ordre démocratique adapté. Il encourage le développement de relations citoyennes, notamment des actions de coopération décentralisée entre collectivités françaises et Africaines ouvrant sur un développement économique social et démocratique des sociétés de ces pays.

Le Mouvement de la Paix dénonce la rupture des liens humanitaires qui ne doit en aucun cas être utilisée comme moyen de pression.

Il rappelle son opposition de principe à l'existence de bases militaires à l'étranger, et son soutien au réseau mondial contre les bases militaires. Ces bases ne sont pour la plupart que des survivances de la domination coloniale sur un grand nombre d'États en particulier en Afrique.

Il est urgent de dépasser les logiques militaires pour permettre à l'Afrique de construire ses transitions, en s'appuyant sur ses propres expériences et potentialités, par exemple en partant de la réussite d'institutions non-étatiques qui ont permis la mise place de solutions non-violentes à des problèmes importants.

Un autre monde est possible et nécessaire pour prévenir et résoudre de telles situations. Son émergence implique d'agir en commun et solidairement pour que cesse la domination de l'argent et des armes sur le monde, situation dont les pays les plus pauvres sont les premières victimes.

Le Mouvement de la Paix. 8 aout 2023